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О ЧЕМ РАССКАЗЫВАЕТ ЭТА ГАЗЕТА? О ЖИЗНИ, КАКАЯ ОНА ЕСТЬ...

Продолжение. 
Начало в № 22(79)

В канун Дня России в ГКЗ со-
стоялся концерт солиста 
Государственного хора 

РК Дмитрия Ким. Новое в мире 
музыкальной культуры Калмы-
кии имя зрителей не отпугнуло, 
а, напротив, заинтересовало, и 
зал заполнился примерно на две 
трети. Помимо аплодисментов, 
было много цветов и напут-
ственных слов.

Александр ЕМГЕЛЬДИНОВ

Но начать, пожалуй, стоит с 
того, что было после концер-

та. Когда Ким в его апофеозе ис-
полнил «Подмосковные вечера», и 
зрительская аудитория зашлась в 
восторге, на сцену вышел министр 
образования, культуры и науки РК 
Бадма Салаев. Чтобы произнести 
речь – бесконечно-длинную, на 
калмыцком и русском языках, с 
экскурсом в историю и благопо-
лучным возвращением обратно. 
Что зрителям запомнилось из его 
слов, так это прямой призыв мини-
стра к ним беречь родную культу-
ру, как зеницу ока, и всячески по-
могать ей выжить. 

В качестве наглядности к сво-
им словам он почему-то привел 
Государственный ансамбль песни 
и танца «Тюльпан», недавно уе-
хавший во Францию, чтобы про-
пагандировать там, наряду с тремя 
другими творческими коллекти-
вами России, ее культуру и искус-
ство. Но раз так, думали наиболее 

просвещенные зрители в зале, то 
почему тогда тюльпановцы отста-
ивать честь державы уехали с та-
ким скрипом? Найдя деньги на по-
ездку в самый последний момент. 

Если же изучать долгую речь 
Салаева под прицелом критики, 
создалось впечатление, что перед 
участниками хора и зрителями 
он очень обаятельно …оправды-
вался. Дескать, я и подчиненные 
мне чиновники Минкульта РК 
целиком и полностью на стороне 
нищих артистов, но возможности 
им помогать у нас настолько огра-
ничены, что вся надежда теперь 
на сидящих в зале горожан и го-
рожанок. Те поначалу тонкого на-
мека на толстые обстоятельства не 
поняли, но, на всякий случай, по 
окончании речи Салаева, дружно 
захлопали в ладоши. Министр же, 
как могло показаться со стороны, 
своим выступлением остался до-
волен вполне.

* * *
Обладатель лирического те-

нора Дмитрий Ким до концерта, 
говорят, очень сильно волновался. 
До того сильно, что за две недели 
до предстоящего события даже 
бросил курить. Дабы привести 
свои голосовые связки в идеаль-
ное состояние. Потом, правда, 
когда волнение осталось позади, 
задымил снова. Теперь уже от 
радости, что сольный концерт в 
целом удался. 

Несмотря, однако, на видимый 
мандраж пение Кима было не по-
дебютантски проникновенным и 
выверенным во всех мелочах. Зри-
тели – главный барометр его вы-

ступления - в самом начале каж-
дое произведение, исполненное 
им, воспринимали если не насто-
роженно, то очень близко к тому. 
Но вскоре стали аплодировать на-
столько дружно и искренне, что 
сомнений не осталось: Ким запол-
ненному почти под завязку залу 
понравился.

Убедительный пример тому 
прозвучавшая в его исполнении 
калмыцкая народная песня «Нюд-
ля». «Чистый» кореец, приехав-
ший в нашу республику из Узбеки-
стана, спел ее безупречно и, можно 
даже сказать, самозабвенно. По 
крайней мере, слова из песни, на 
родном для большинства зрителей 
языке, были понятны, да и мимика 
певца, манера исполнения смотре-
лись убедительно. 

Еще один нюанс в пользу 
Кима: «Нюдлю» он выучил всего 
за неделю, проявив при этом ред-
кий талант к изучению чужого 
языка. Хотелось бы в этой связи 
отметить: когда нашу националь-
ную культуру приезжают поддер-
жать люди издалека, ей ничего не 
угрожает. 

* * *
Худрук Государственного хора 

РК Анатолий Цебеков недавно за-
седал в составе конкурсной комис-
сии, где заслушивались кандидаты 
в главы мэрии Элисты. Изнывая от 
скуки, решил он сказать пару слов 
одной из кандидаток Ольге Умгае-
вой. Как, мол, жить дальше будем, 
Ольга Валериановна, ведь лет че-
рез десять у нас в республике петь 
и танцевать будет некому. 

Окончание - стр. 2

«ЧЕРКИЗОН-2»
почему культура Калмыкии «дышит через раз»

Константин ЛЕОНТЬЕВ

ОТ ЧЕГО НЕ СМОГ ИЗБАВИТЬСЯ БУРУЛОВ?
А опубликована она в качестве эпиграфа к книге «Город, в котором 

мы живем» (ответы мэра на вопросы элистинцев), выпущенной в свет 
в начале декабря 2004 года тиражом в 3000 экземпляров. Книга, боль-
ше смахивающая на брошюру, состоит из шести десятков «заказных», 
в общем-то, вопросов и таких же по духу ответов. 

Окончание - стр. 9

НЕ СРАЗУ 
И НЕ НАВСЕГДА
«Не следует Бога гневить, твердя о сложных 

временах – когда они были простыми?.. Все 
трудности преодолимы, они временны, а 

жизнь вечна».
Как вы думаете, уважаемые читатели, кто изрек эту, 

не очень-то заковыристую, но все-таки смахивающую на 
философскую, с некоторыми витиеватостями, фразу? 
Сроду не догадаетесь, ибо авторство ее принадлежит 
экс-мэру Элисты Радию Бурулову.

17 июня - Всемирный День борьбы с опустыниванием. Это про-
блема всего человечества – ведь более 1/3 всей суши Земли 
находится в зоне пустынь и полупустынь. Но особенно ак-

туальна она для Калмыкии, которая является самым аридным (засуш-
ливым) и пустынным районом России.

Тема опустынивания злободневна и для столицы Калмыкии – ведь, 
по мнению калмыцких ученых, то, что творится у порога Элисты 
можно назвать настоящим техногенным опустыниванием. 

Окончание - стр. 11

ПУСТЫНЯ 
У ПОРОГА ЭЛИСТЫ
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ТАКСИ «КУРЬЕР»: АВТОМОБИЛИ ЭКОНОМ-КЛАССА. Т. 2-64-00, 2-15-15, 2-15-16

Окончание. Начало - стр. 1

По той причине, что музыкальный и 
танцевальный профили давно дают пробук-
совку, причем на самой ранней стадии – в 
музыкальных школах и училище. И в плане 
набора, и в плане освоения специальной гра-
моты. Грустная новость, пока, правда, из раз-
ряда слухов: возможно, с сентября 2010 года 
прекратит свою деятельность школа-студия 
при Элистинском училище искусств, в кото-
рой работают педагоги со специальным выс-
шим образованием.

Не секрет также, что многие родители 
отдают своих чад в музшколы только лишь 
ради их общего развития. А по окончании ее 
ни ребенок, ни его родители, что прискорб-
но, не терзаются мыслью: а стоит ли вообще 
двигаться дальше, потому как следующие 
девять лет музучилища и консерватории ни-
чего, кроме пяти-семи тысяч рублей жалова-
нья, не сулят.

Разумеется, все эти страсти-мордасти 
присущи исключительно Калмыкии. В то же 
самое училище искусств им. П. Чонкушова, 
например, в последние годы набирается лишь 
50-60 процентов студентов. А ведь в идеале 
было бы проводить не только набор, но и 
отбор. В соседнем Волгодонске Ростовской 
области, городе, замечу, областного подчине-
ния, ситуация явно веселее. Там и зарплата 
для музспецов всех уровней в два-три раза 
выше, да и условия для профессиональной 
деятельности более комфортные.

Госхору Цебекова, кстати, один испан-
ский музыкальный продюсер предрек как-то 
жизнь исключительно за рубежом. «Вы цены 
себе не знаете, - так или примерно так выска-
зался он. - Вы должны круглый год работать 
за валюту». Но Цебеков и его подопечные 
живут жизнью вовсе не «валютной», и вот 
уже четвертый год территорию России не по-
кидают. Не потому, что свою страну сильно 
любят, а потому, что выехать за «бугор» не 
могут ввиду отсутствия на то средств.

* * *
В предыдущих заметках о творческих 

коллективах РК автор этих строк чаще дру-
гих упоминал Государственный ансамбль 
песни и танца «Тюльпан». Говорил, в частно-
сти, о его самой больной точке – группе во-
калистов. Странная, конечно, если не хуже, 

ситуация сложилась здесь. Особенно на фоне 
двух еще не исчезнувших из памяти Вален-
тин – Гаряевой и Ильцарановой. Первая об-
ладала неповторимым народным голосом, 
вторая – лирико-колоратурным сопрано. Как 
считают специалисты, певицы с голосом 
Ильцарановой рождаются раз в сто лет.

Что обидно, обе Валентины по оконча-
нии сценической деятельности как-то вмиг 
стали никому не нужными. Ильцаранова в 
поисках добавки к своей скромной пенсии, 
да простит меня ее родня, снизошла до уров-
ня вечной просительницы, да так и умерла в 
нужде. Власть, кстати, о проблемах певицы 
знала наверняка, но деньги выделила лишь 
на ее похороны и поминки. 

Гаряева, слава богу, жива, но о такой ста-
рости тоже вряд ли когда-то думала. Есть ин-
формация, что последние пять-шесть лет она 
занята поиском жилплощади для самой себя. 
Обращалась, в частности, в риэлторскую 
фирму, расположенную рядом с редакцией 
«ЭК». И таких, как Гаряева и Ильцаранова, 
названных когда-то «достоянием калмыцко-
го народа» в нашей культурной среде, увы, 
слишком много. 

Не желает никак наша власть гуманно-
го осмысления заслуг не только ветеранов-
корифеев, но и тех, кому до ветеранства еще 
творить и творить. Не пойму, хоть убейте, за 
какие такие «подвиги» отдельные «лично-
сти» в калмыцком искусстве получают зва-
ния заслуженных артистов через год-другой 
после появления на сцене? Только лишь в 
силу личной преданности руководителям ре-
спублики и их окружению? Когда, наконец, 
будет положен конец этому «конвейеру»? 
Когда звания заслуженных начнут получать 
истинные таланты, а не их подобия? 

Как следствие, само звание заслуженного 
(не обязательно артиста или работника куль-
туры РК) давно уже «упало в цене», и неро-
вен час, когда руки незаслуженно заслужен-
ных потянутся к званию народных.

Незабвенная Гаряева, кстати, звание за-
служенной артистки республики получила 
через 13 лет работы в «Тюльпане» и долго, 
говорят, не могла от такой чести прийти в 
себя.

* * *
Если все делать по уму, а не «по поняти-

ям», хотелось бы, чтобы «Тюльпан» усилили 
Эдуард Бурлаков, Анна Очкаева и Данара 
Шалханова. Все трое, безусловно, натуры 
творческие, со своим неповторимым лицом 
и репертуаром.

Понятное дело, их возможный переход в 
«Тюльпан» хранит в себе кучу нюансов. Оч-
каевой, например, надо бы помочь с жильем. 
Стыдно, что такая, несомненно, талантливая 
и преданная своему делу, обладающая беспо-
добным голосом певица вынуждена ютиться 
в общежитии.

Необходим «Тюльпану», кроме всего 
прочего, и вдумчивый худрук с директором 
впридачу. Если местных нет, нужно нанять 
специалистов со стороны, как в былые годы, 
и ничего зазорного в этом нет.

72-летний Цебеков, это мало кто сейчас 
помнит, до хора работал в «Тюльпане». Без 
малого три десятка лет, и был уволен оттуда 
по воле партчиновников республики. Мно-
гим из них, говорят, не нравилось, что Цебе-
ков упрямо гнул свою линию, ни перед кем 
не прогибаясь и не прислушиваясь к «поже-
ланиям» кураторов от культуры.

В последний раз он был на концерте не-
когда родного коллектива, в это трудно пове-
рить, 24 года тому назад. Почему не ходит? 
Потому, наверное, что протестует. Не по по-
воду своего давно забытого увольнения, а 
по поводу того, что творится в «Тюльпане» 
нынче. «Отсутствует профессионализм, и это 
заметно даже дилетанту, - считает Анатолий 
Очир-Горяевич, - А все потому, что нет долж-
ного внимания со стороны республики. Рань-
ше ведь в ансамбле не было ни отдельного 
хора, ни оркестра, ни танцевальной группы. 
Все делалось сообща. Не скажу, что это хо-
рошо, но каждый из нас был универсалом. В 
каждом из артистов «Тюльпана» сидело твор-
ческое зерно. Сейчас в ансамбль берут, кого 

ни попадя, а те, кто в нем давно, тормозят в 
росте, сползая незаметно к «серости»: поют, 
как вздумается, играют на расстроенных ин-
струментах (вокальная группа), да и танцуют 
с видимыми огрехами».

* * *
Как уже сообщал «ЭК», Госхор, руково-

димый Цебековым, скоро может лишиться 
репетиционного зала. «Вернемся на свои 
«законные» 25 квадратных метров, - грустно 
сетует Цебеков. – Тесно будет, но, как гово-
рится, выбирать не приходится».

К сказанному можно добавить, что у 
руководителя Госхора РК нет и никогда не 
было рабочего кабинета, не говоря уже о слу-
жебной машине. Которую ему, как маэстро, 
особо любезно предоставляют во всех горо-
дах, где его коллектив гастролирует. Даже в 
Чехии, где хор стал обладателем Гран-при, 
опередив многих западных конкурентов.

Без малого четыре десятка артистов хора 
под управлением Цебекова, как на подбор, 
образованны и, более того, титулованы. В 
каком еще, скажите, творческом сообществе 
работают над одной задачей заслуженная 
артистка РФ (Лидия Кулешова), сразу шесть 
(Валентина Баташова, Эдуард Бурлаков, 
Анна Очкаева, Бэла Тюрбеева, Елена Кад-
жиева, Эрдни Бочаев) заслуженных артистов 
РК и более двадцати человек с высшим му-
зыкальным образованием? Примерно то же 
самое и в «Колокольчике», где почти все дети 
обучаются в музыкальных школах.

Пенсионеру Цебекову на сцене находить-
ся очень трудно. Побаливают ноги, коорди-
нация движений уже не та, что раньше, и 
иногда кажется, что делает он свою гениаль-
ную работу через «не могу». «Надеюсь с по-
мощью бога доработать сначала до 20-летия 
хора (в 2012 году. – Прим. А. Е.), а потом до 
своего 75-летия, - говорит маэстро. – А даль-
ше на все воля божья». 

Александр ЕМГЕЛЬДИНОВ
(окончание следует)

Фото к тексту: юбилейное выступление 
«Тюльпана».

«ЧЕРКИЗОН-2»
почему культура Калмыкии «дышит через раз»

- Это ж не зарплата, это ж ме-
сячные какие-то...
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ТАКСИ «КУРЬЕР»: БЫСТРО, ВЫГОДНО, НАДЕЖНО. Т. 2-64-00, 2-15-15, 2-15-16

В эти дни местный Белый дом гудит, 
словно встревоженный улей. Все раз-
говоры ведутся вокруг последних 

смещений и назначений в правительстве РК. 
Одним из уволенных с поста вице-премьера 
стал Олег Клименко, курировавший вопросы 
аграрного землепользования и сделавший, 
говорят, на этом участке работы заметные 
успехи. Стоит также добавить, что он всегда 
был в фаворе у Кирсана Илюмжинова и под-
держивал его политику в ранге спецпредста-
вителя в Северо-Западном регионе РФ еще с 
середины 90-х годов. 

Клименко, кстати сказать, по всем па-
раметрам подходил под кандидата на долж-
ность главы РК этой осенью, и эту версию 
считали вполне приемлемой многие. Дело 
в том, что он коренной житель Калмыкии, 
женат на калмычке, продолжительное время 
работал в Питере, где якобы находился в тес-
ном контакте с людьми из окружения Влади-
мира Путина и Дмитрия Медведева.

А уволили Клименко из исполнительной 
власти республики по весьма любопытным 
мотивам: якобы начинается новый виток 
противостояния между «питерскими» и «мо-
сковскими», и Олег Кичиков, относящий себя 
к последним, решил на всякий случай изба-
виться от одного из «питерских» местного 
происхождения. Увольнение Клименко тем 

более непонятно, что в свое время он оказал 
поддержку старшему брату нынешнего пре-
мьера Игорю, когда того «мочили» с целью 
смещения с должности спикера Народного 
Хурала РК.

Вчера автор этих строк связался по теле-
фону с Клименко и попросил прокомменти-
ровать слухи о его отставке. Посмеявшись 
насчет борьбы «питерских» и «московских» в 
коридорах калмыцкой власти, бывший вице-
премьер ограничился дежурной фразой: «Без 
комментариев». 

На днях мой старый приятель с пле-
мянником поехал в Ставрополь на 
заработки. Устроились в квартире, 

которую будут в течение двух недель бла-
гоустраивать. Наутро племянник получил 
задание сходить в близлежащий магазин за 
продуктами. Возвращаясь обратно, он по-
пался на глаза или, правильнее сказать, на-
рвался на местных милиционеров. Внимание 
блюстителей порядка, разумеется, привлекла 
азиатская внешность нагруженного пакета-
ми молодого человека. В общем, тормознули 
они его, поспрашивали всякую дежурную 
для таких случаев ерунду, после чего, узнав, 
что паренек из Элисты, попросили пройти в 
отделение милиции.

Там допрос пошел более конкретный. По 

той, наверное, причине, что неделей раньше 
в Ставрополе произошел теракт, унесший че-
ловеческие жизни. Придрались, например, к 
нашему молодому земляку за то, что тот не 
прошел временной регистрации при их от-
делении внутренних дел. Племянник мое-
го приятеля, очевидно, проявил некоторую 
ушлость или же милиционеры, поняли, что 
дали лишку, но ситуация в итоге плавно вы-
рулила в мирное русло. Два блюстителя по-
рядка предложили задержанному …дать им 
немного денег на пирожки и газированную 
воду. Немного – это 150-200 рублей. Своё 
милиционеры-вымогатели получили, и па-
ренька отпустили.

Хотелось бы в этой связи знать: обяза-
тельна ли какая-либо регистрация для лиц, 
прибывших в соседний город в масштабах 
одной страны, в данном случае России? На 
мой взгляд, не обязательна, и ставропольские 
милиционеры занялись, если выражаться на 
жаргоне, беспределом. 

Главным тренером сборной России 
по футболу недавно стал голландец 
Дик Адвокат. В помощники он взял 

Александра Бородюка и Николая Писарева.
Мне не известно, какую роль в штабе Ад-

воката будут играть два его российских асси-
стента. Зато приходит на память, как «помо-
гал» Писарев в «Уралане» главному тренеру 
Шалимову. Было это, если кто подзабыл, в 
2003 году. В том самом, после которого кал-
мыцкая команда покатилась вниз, словно с 
ледяной горки, и в конечном итоге исчезла с 
футбольного небосклона страны.

Начать нужно, пожалуй, с того, что нику-
дышным оказался сам Шалимов, до того вре-

мени не тренировавший команды премьер-
лиги. Потому и навез в Элисту всяких разных 
иностранцев, среди которых был даже уруг-
ваец. Моркио его фамилия, помните? Все 
время крестился и шептал себе под нос 
какую-то молитву. Потом выяснилось, что и 
футболистом он был таким же. Игравшим в 
расчете на волю божью.

«Уралан» при Шалимове из премьер-лиги 
вылетел с треском. А сам он, кстати, после 
Элисты больше никого не тренировал, оста-
новившись на женской команде.

Писарев также никуда больше не совался, 
да и вообще его роль в «Уралане» - «тайна, 
покрытая мраком». Не могу вспомнить, ка-
кие он вообще функции выполнял, находясь 
в тени Шалимова.

Вот, например, был в «Уралане» такой 
ассистент главного тренера - Сергей Волгин. 
Мастеровитый в прошлом игрок, поиграв-
ший на союзном еще уровне, толковый и 
коммуникабельный. Вот его бы в помощники 
Адвокату, но никак не Писарева.

После таких назначений начинаешь за-
думываться: а что, собственно говоря, пред-
ставляют собой российские футбольные 
тренеры на самом деле? Главный пост им не 
доверяют, а в подмастерья, извините, годятся 
все, вплоть до людей с улицы. С Писаревым, 
как мне кажется, российская сборная не то, 
чтобы на ЕВРО-2012 не попадет, в футбол 
играть окончательно разучится.

Мысли вслух Мергена Ялухаева

КАК ХАРАСА ТЫ, МОЯ ƏРƏСƏ!
О                   О         Ш

Иногда кажется, что нашему фут-
болу могут помочь только такие 

тренеры как у омского «Газ-мяса».
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ЗАЧЕМ КРУТЯТ 
ХВОСТ ЛОШАДИ?

«Калмыков было так много, 
что я говорил только на родном 
языке, - вспоминает Бадма Ман-
джиевич. - Моего отца призвали 
в армию в августе 1941-го, мама 
допоздна работала. Бабушка нян-
чилась с младшим братишкой, 
а мы, две старшие сестры и я, 
целыми днями гуляли на улице. 
Однажды утром увидели бегуще-
го по дороге молодого солдата. 
Его гимнастерка была мокрой 
от пота, а глаза испуганные. Он 
быстро пронесся мимо нас на 

окраину села и остановился там, 
чтобы попить воды из канавы, а 
затем побежал дальше. Меня это 
тогда сильно удивило. Потом мы 
заметили еще нескольких во-
енных, но они шли спокойно и 
на ходу ели …дотур, сваренный 
большими кусками. Вот так от-
ступала наша армия летом 42-го. 
В то время через наше село про-
ходили воинские подразделения 
вместе с техникой. Запомнился 
такой любопытный случай: груп-
па солдат пытается поднять с зем-
ли лошадь, тащившую в упряжке 
противотанковую пушку. Но у 
них ничего не получается, пока 
не подошел командир, он стал 
быстро крутить хвост животному. 
Лошадь сразу напряглась и резко 
встала на ноги».

Детская память, как известно, 
избирательна. Незначительные 
эпизоды чередуются с больши-
ми и яркими событиями в нашей 
жизни, но так уж устроено че-
ловеческое сознание. Например, 
маленький Бадма в мельчайших 
подробностях запомнил период 
оккупации немцами своего род-

ного села. Ему было почему-то 
совсем не страшно, когда фаши-
сты согнали всех жителей в один 
большой амбар и заперли двери. 
Взрослые тогда страшно испуга-
лись, а пацаны сразу же начали 
искать возможность выбраться из 
этого помещения.

ПОХИЩЕННЫЙ 
ТОПОР

«Особого страха я, почему-
то, не чувствовал, - продолжает 
Дорджиев. – Наоборот, было лю-
бопытно, что же затевают враги? 
Почему нет охраны? Эти вопро-
сы занимали меня больше всего. 
Как потом выяснилось, они про-
сто хотели напугать людей. Наши 
ребята двери открыли, но взрос-
лые решились выйти только ког-
да начало темнеть. Немцы жили 
в домах сельчан, но их было так 
много, что пришлось разбить за 
селом целый палаточный горо-
док. Я с ребятами туда специаль-
но ходил, чтобы посмотреть, как 
они живут. Они нас не выгоняли 
и как бы не замечали. Да и долго 
не задерживались в селе, одни ча-

сти уходили, другие приходили. 
Мы свободно ходили по улицам 
и все с интересом разглядывали. 
Как-то в одном доме увидел вися-
щую на окне офицерскую форму 
и кобуру с пистолетом. У меня 
моментально возникло желание 
стащить оружие, но было слиш-
ком высоко, к тому же слышались 
громкие голоса. Осмотревшись 
вокруг, заметил среди катушек 
с проводами хороший саперный 
топор, который и унес домой. По 
этому поводу часто шучу, мол, 
благодаря мне немецкие связи-
сты не смогли вовремя наладить 
связь, и поэтому проиграли битву 
на Волге. Были, впрочем, и более 
драматические случаи во время 
оккупации. Помню, когда мама 
доила корову, в сарай заглянул 
толстый немецкий солдат. Он что-
то говорил на своем, и все время 
кивал на ведро с молоком. Мать 
сделала вид, что не понимает, тог-
да он начал ее бить, а я кинулся 
ее защищать. Видимо, немца это 
остановило, солдат забрал ведро 
и ушел».

Окончание - стр. 9

СНАЧАЛА ВОЙНА, ЗА НЕЙ – ВЫСЫЛКА
22 июня россияне вспомнят об очередной годовщине напа-

дения фашистских войск на Советский Союз и почтят 
память павших. Список живых творцов Великой Победы 

тем временем все короче и короче. Но когда и они уйдут, нам оста-
нутся только сухие строки исторических хроник. Поэтому так 
важны любые свидетельства очевидцев минувшей войны. Сегодня 
своими воспоминаниями делится элистинец Бадма ДОРДЖИЕВ 
(на снимке) , чье детство выпало на военное лихолетье. Ему было 
всего лишь шесть лет, но он успел почувствовать горечь оккупа-
ции и радость освобождения от врагов родного края.

До сибирской ссылки семья Дорджиевых жила в селе Червлен-
ном Светлоярского района Волгоградской области. По тем време-
нам оно считалось местом компактного проживания калмыков.
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НЕ СРАЗУ И НЕ НАВСЕГДА
Окончание. Начало - стр. 1

Один из вопросов, составленных придворными мэр-
скими журналистами, звучит, например, так: «Ваши чи-
новники гоняют просителей с этажа на этаж по самому 
пустячному поводу. Как Вы полагаете, уместен ли такой 
бюрократизм сегодня?» 

Бурулов без тени смущения отвечает: «Бюрократизм, 
к сожалению, такое явление, от которого трудно избавить-
ся сразу и навсегда. Не отрицаю, у нас он тоже не изжит. 
И случаи, когда человек, отправляясь в мэрию со своей 
проблемой, сталкивается с черствостью некоторых со-
трудников, с их равнодушием есть. Я такого работника 
предупреждаю о недопустимости подобного отношения к 
людям, но если он и тогда не делает для себя выводов, то с 
ним приходится прощаться. К сожалению, не сразу удает-
ся выяснить, кто из сотрудников позволяет себе положить 
письмо просителя под сукно или нагрубить человеку».

Круто, конечно, сказано насчет «предупреждаю» и 
«прощаюсь». Но дальше Радий Николаевич или же жур-
налисты чего-то напутали: вроде как мэр «предупреждает 
и наказывает», но при этом не сразу выясняет, кто же все-
таки из его подчиненных не читает просьбы горожан или 
грубит им. Типа того, что баламутов знаю, но никому о 
них не скажу. Моя мэрия – сам в ней и разберусь.

У КОГО В МЭРИИ 
«НЕ СОВСЕМ ХОРОШАЯ РЕПУТАЦИЯ»?

Исполняющая обязанности главы мэрии Ольга Ум-
гаева в недавнем интервью «Элистинской панораме» 
примерно на схожий по смыслу вопрос ответила более 
конкретно, чем Бурулов: «Я принимаю превентивные 
меры по недопущению хищений и вымогательства. На 
утверждение ЭГС мной будет представлена новая струк-
тура мэрии, более понятная и прозрачная, выстраиваю 
кадровую политику в соответствии с законодательной ба-
зой, на основе своего 20-летнего опыта управления. Знаю, 
у кого из специалистов, как бы это деликатнее сказать… 
ну не совсем хорошая репутация. На слухи не полагаюсь, 
как говорится, не пойман – не вор, но одно могу сказать: 
мздоимцев рядом со мной не будет. Справедливости ради 
надо отметить, что увольняются сейчас муниципальные 
служащие по разным причинам, и не все, кто ушел, были 
взяточниками…».

Недавно наша газета получила письмо, судя по всему, 
от сторонника экс-мэра Бурулова и его ближайших под-
чиненных на деле оказавшееся анонимкой. Утверждаю об 
этом с полной ответственностью, ибо автор послания на-
звал координаты не свои, а городского казначейства, да и 
фамилия к тому же оказалась вымышленной, поскольку 
в Элисте человек, назвавшийся Пюрвей Валериановичем 
Манджиевым не проживает.

ТЕХ ЛИ СОКРАТИЛИ?
Так вот, этот самый П. В. Манджиев привел список 

42-х человек, по его соображениям, уволенных с работы 
по признаку принадлежности к прежней муниципальной 
власти. Если отталкиваться от формулировки Умгаевой 
«…не все, кто ушел, были взяточниками», напрашивается 
вопрос к Ольге Валериановне: по какой тогда причине че-
тыре с лишним десятка человек лишились работы? В силу 
профессиональной непригодности? Вряд ли, ведь почти 
все они трудились в ранге главных специалистов, причем 
не один, надо полагать, год. По собственному желанию? 
Тоже сомнительно, ведь оставить нынче работы, прости-
те, сдуру желающих также мало. Остается одно: людей 
«выдавили» с занимаемых должностей только потому, что 
они верно служили опальному мэру Бурулову и его бли-
жайшему окружению.

В этой связи как-то не воспринимается на слух еще 
один тезис, провозглашенный Умгаевой в интервью го-
родской газете: «Очень много специалистов ушло в связи 
с сокращением штатов, и опять же не из-за того, что те 
были раздуты, а из-за того, что бюджет дефицитный».

И. о. главы мэрии должно быть известно, что при со-
кращении штатов увольнению чаще всего подлежат ра-
ботники из числа недавно зачисленных на работу или же 
специалисты среднего или низшего звена. В приведенном 
анонимщиком П. В. Манджиевым списке к упомянутой 
категории можно отнести лишь четверых: главного редак-
тора «ЭП» Арсланга Санджиева, пресс-секретаря мэрии 
Батыра Бормангнаева, советника мэра Валерия Эрдниго-
ряева и водителя вице-мэра Дмитрия Довгополова.

«ОСТАВАТЬСЯ ПРАВДИВЫМ…»
Если изъясняться откровенно, не все, конечно, из чис-

ла уволенных «без суда и следствия» вызывают чисто че-

ловеческое сочувствие. Большинство из отправленных в 
отставку, чего греха таить, были в самом тесном контакте 
с мэром Буруловым и занимались самым вопиющим бю-
рократизмом, от которого их шеф так и не смог, цитирую, 
«избавиться сразу и навсегда». Не хочу тем самым ска-
зать, что такие чиновники были достойны безапелляцион-
ного изгнания с работы, которую, возможно, выполняли 
квалифицированно и честно. Ошибка таких чиновников 
заключалась, видимо, в том, что помимо работы они вов-
сю занимались политикой. Если выражаться более полно, 
безропотно выполняли любую прихоть Бурулова, втяги-
вая в необозначенные инструкцией дела своих непосред-
ственных подчиненных. Новая власть, испытавшая весь 
этот негатив на себе, простить политики своим оппонен-
там не могла. Не могла даже не она, а те, кто над ними 
стоит.

Как бы там ни было, новая муниципальная власть 
так и не дала воплотить в жизнь главный, судя по всему, 
постулат экс-мэра Бурулова: «Главный принцип – оста-
ваться правдивым в своих обещаниях и выполнять то, что 
обещал». Бывший градоначальник в свое время обещал 
много чего такого, но из обещанного очень многое не сбы-
лось. Жилищное строительство, к примеру, которое Буру-
лов мечтал оживить и довести до нужных параметров к 
2008 году.

Умгаева, властью пока еще не облаченная, тоже пла-
нирует этот вопрос продвигать, невзирая на отсутствие 
средств. При этом она, подобно главе РК, говорит о круп-
ных инвесторах, которые могут Элисте в плане строи-
тельства жилья подсобить.

Так хотелось бы верить.
В заключение предлагаем вниманию читателей «ЭК» 

список чиновников мэрии, уволенных якобы по полити-
ческим мотивам, начиная с 6 апреля 2010 года: Ермо-
шенко А.Ф., первый вице-мэр, Раров С.В., вице-мэр, 
Дорджиев А.Т., вице-мэр, Оконова Е.Б. заммэра, Довго-
полов Д.С. вице-мэр, Эрднеев Б.В. управляющий делами 
мэрии, Баглиева О.С. начальник финуправления мэрии, 
Босчаев А.Н. главный архитектор города, Буджалов Д.Е. 
начальник упрздрава мэрии, Минькова Л.Г. начальник 
упробра мэрии, Марилов Х.А. председатель комитета по 
делам молодежи, туризма и спорта, Акулов С.А. началь-
ник налогового отдела мэрии, Анджиева А.Я. заведую-
щий контрольно-ревизионным сектором мэрии, Абушее-
ва А.Ч. начальник отдела муниципального заказа мэрии, 
Шалтыков В.М. председатель комитета по управлению 
муниципальным   имуществом мэрии, Нимгиров Н.Г. ди-
ректор МУП АПБ, Сарангов П.М. директор МУП «Гор-
зелхоз», Зодбинов B.C. директор ОАО «Энергосервис», 
Очирова Т.Г. замначальника упрздрава мэрии, Шарапо-
ва Р.Б. главбух упрздрава мэрии, Мушанова Л.Н. замна-
чальника упробра мэрии, Чурбанова Л.К. замначальника 
упробра мэрии, Бадмаева Г.Н. главбух упробра мэрии, 
Шалимов В. водитель Довгополова Д.С., водитель Дор-
джиева А.Т., Корнеев К.Д. начальник отдела землеу-
стройства мэрии, Тадонов С.Н. советник мэра, Эрдниго-
ряев В.З. советник мэра, Лиджиев А.П. завсектором по 
обеспечению безопасности деятельности органов мест-
ного самоуправления мэрии, Сарангова З.П. начальник 
службы  по распределению жилья и учета граждан, нуж-
дающихся  в получении жилья мэрии, Маркина Л.Н. ди-
ректор МУ «Парк культуры и отдыха Дружба», Ненькина 
Е.Н. директор МОУ ЭГ № 8 им Н.Очирова, Сангаджиева 
Г.Д. директор МУП «Школьное питание», Хамиров Б.Б. 
завсектором капстроительства и ремонта мэрии, Чими-
дов Н.М. главврач МУ «Детская поликлиника», Буру-
лов Т.И. директор МОУ «Элистинский сельский лицей», 
Бормонгнаев Б. пресс-секретарь мэрии, Санджиев А. Б. 
главредактор МУ РГ «Элистинская панорама», Абушино-
ва Р.Б. главбух МУ РГ «Элистинская панорама», Барваев 
Б.В. замдиректора ОАО «Энерогосервис», Хечиев Ю.В. 
и.о. директора МУП «Типография «Санан», Анжирова 
С.С. директор МОУ ДОД ДДТ. Список составлен по ре-
зультатам опроса уволенных людей.

Константин ЛЕОНТЬЕВ

Когда верстался номер нашей газеты, Ольга Умгаева 
на специальном заседании Элистинского городского со-
брания единогласно была избрана главой мэрии города. 
По большому счету, эта новость мало кого удивила, ибо 
шансы Умгаевой, как исполняющей обязанности главы 
исполнительной власти Элисты, изначально были велики. 
Остальные кандидаты, если и могли составить ей конку-
ренцию, то исключительно в своих декларативных заяв-
лениях.

«Элистинский курьер» поздравляет Ольгу Валериа-
новну с высоким назначением и желает успехов в пред-
стоящей работе. Выражаем надежду, что при Умгаевой 
Элиста станет по-настоящему развивающейся столицей 
региона и готовы в ее непростой работе оказывать всяче-
ское содействие.

Часто ответственные лица сами бывают 
безответственными.

Окончание. Начало - стр. 4

Надо ли говорить, что на оккупированных территориях было го-
лодно. Немцы отбирали практически все продовольствие у мирных 
жителей. Бадма Манджиевич вспоминает, как вместе с другими ребя-
тами он ходил на железнодорожную станцию, где наши летчики раз-
бомбили немецкий эшелон с хлебом. Они собирали там разбросанные 
по насыпи буханки и несли домой. Зимой 1942 года вражеские само-
леты начали сбрасывать ящики с продовольствием для своих войск, 
окруженных под Сталинградом. Часто немецкие летчики ошибались, 
и тогда груз попадал в руки жителей Червленного.

«МЕНЯ ТОЖЕ МОГЛО УБИТЬ…»
Еще до прихода врагов жители начали прятать зерно, которое им 

раздали местные власти. Его мать, к примеру, спрятала несколько 
мешков с пшеницей в стойле, где стояла корова. Она выкопала глубо-
кую яму, куда сложила зерно и все аккуратно замаскировала. Немцы 
ходили по дворам с длинными щупами и искали спрятанные съестные 
продукты, но у Дорджиевых ничего не нашли. 

Сельчане, чтобы обмануть врага, нарочно выкопали десяток ям для 
хранения зерна, но так, чтобы они сразу же бросались в глаза. Немцы 
их, конечно же, находили без труда, но в этих хранилищах находилась 
лишь малая часть колхозного урожая. Все это делалось, чтобы враги 
поверили в то, что пшеница хранится именно здесь. Подобной народ-
ной смекалкой и по сей день восхищается Бадма Манджиевич.

К ноябрю 1942 года ситуация под Сталинградом начала меняться, 
наши войска перешли в контрнаступление. Село Червленное оказа-
лось в районе боевых действий.

«Во время ожесточенных боев за наше село мама с дочками Инҗир 
и Серəтр прятались в яме. До сих пор не знаю, вражеский или наш 
снаряд убил сестер, а мать засыпало землей, - с горечью говорит Бадма 
Манджиевич. - И меня могло тоже тогда убить. Я с бабушкой, которая 
держала на руках братишку Дорджи, бежали к погребу, находящемуся 
в пяти-шести метрах от дома, как рядом просвистел осколок бомбы. 
Я даже схватил его, но он был очень горячим, так что пришлось сра-
зу бросить. Впрочем, наигрался брошенным оружием вдоволь после 
освобождения села. Боеприпасов было много, вокруг стояли подби-
тые немецкие и советские танки и орудия, а винтовки и патроны мож-
но было найти почти в каждом дворе. Мы и играли в «войну» между 
собой настоящими автоматами, которые нам заменяли игрушки. В де-
кабре 1943-го нас выслали в Сибирь, где в первый же год умерли мама 
и младший брат». 

Нашему народу, потерявшему в Великой Отечественной войне 
миллионы людей, необходима истинная правда о ней. Мы должны 
изучать и помнить свою историю – без прикрас и фальши.

Беседовал Евгений НАДЫШЕВ 

СНАЧАЛА ВОЙНА, 
ЗА НЕЙ – ВЫСЫЛКА
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УМИРАЮЩИЙ ЭТНОС
Продолжение. 

Начало в №№16-22

Часть II. В ПОИСКАХ СИМВОЛА

ЛЮБОВЬ ЗЛА
В одном из номеров «ЭК» (№16 от 

01.05.2009г – прим. ред.) была опубли-
кована любопытная статья «Би чамд 
дуртав!». Автор статьи повествует о 
женщине – калмычке, вышедшей замуж 
за русского парня. Дав себе зарок, что 
выйдет замуж за того, кто скажет ей на 
калмыцком языке: «Би чамд дуртав!» (« 
Я люблю тебя»), она стала ждать, кто же 
догадается это сделать. Претенденты на 
её руку и сердце, к сожалению, призна-
вались ей в своих чувствах на хорошем 
русском языке. И, естественно, получали 
«от ворот поворот». Наконец, заветные 
слова были произнесены …простым 
русским парнем из Ростова. Наверня-
ка здесь всё произошло не без помощи 
близких подруг, знавших о заветном 
желании молодой калмыцкой девушки, 
подсказавших молодому человеку путь к 
её сердцу. Как бы то ни было, пришлось 
нашей землячке выходить замуж за рус-
ского парня, который был в неё влю-
блён. Что ни говори, история красивая 
и романтичная, но ничего кроме грусти 
не вызывающая. Статья интересна тем, 
что в ней, как в зеркале отражён процесс 
трансформации в сторону ухудшения, 
этнического самосознания, возрастания 
уровня межэтнической толерантности. 
Если девушка - «нацменка» готова ро-
жать детей от любого мужчины, лишь бы 
«человек был хороший», то это серьёз-
ный симптом, свидетельствующий об эт-
ническом умирании нации. Мне уже при-
ходилось говорить, что этнос погибает в 
результате: 1) холокоста (одномоментное 
физическое уничтожение по националь-
ному признаку). Как, например, было 
вырезано всё ойратское население в ко-
личестве 2,5 млн. человек во время паде-
ния Джунгарского ханства в XVIII веке; 
2) геноцида (лишения этноса привычной 
среды обитания, причинение физических 
и нравственных страданий, например, то-
ски по родине). В качестве примера мож-
но привести факт, депортации некоторых 
народов СССР, в том числе калмыков, в 
Сибирь и Казахстан; 3) ассимиляции (по-
степенное поглощение сильным и агрес-
сивным этносом, более слабого этноса). 
Причём ассимиляционные процессы 
идут интенсивнее, если народы близки 
по генотипу и фенотипу (русские, укра-
инцы, белорусы). Парадокс «калмыцкого 
феномена» заключается в том, что мы, 
калмыки, будучи представителями «жёл-
той» расы, ассимилируемся с представи-
телями «белой» расы, практически без 
каких либо ограничений. На улицах Эли-
сты, очень часто можно встретить моло-
дые семейные пары с детьми, в которых 
папа - «славянской» или «иной» нацио-
нальности, а мама – калмычка. Однажды, 
мне пришлось задать вопрос женщине, 
даргинке по национальности, насколько 
остро у них стоит вопрос межэтнической 
ассимиляции. Вздохнув, она ответила, 
что эта проблема существует, даргин-
ские парни и девушки соединяются «уза-

ми Гименея» с представителями других 
кавказских народов, исповедующих 
ислам. « С представителями других ве-
роисповеданий – христианами, иудеями 
и буддистами, нам запрещено создавать 
семьи»,- сказала она. « Но, то, что у вас 
в Калмыкии творится, это не входит ни в 
какие ворота»,- закончила с горечью моя 
собеседница.

ГДЕ ИНСТИНКТ 
САМОСОХРАНЕНИЯ?

Блюстители нравственности и гуман-
ности естественно будут возмущены до 
глубины души: как это автор, замахнулся 
на «святая - святых» - любовь и свобо-
ду выбора. Любовь, это конечно вещь 
хорошая, но, только ли этим высоким 
чувством руководствуется женщина или 
мужчина, выбирая брачного партнёра, 
представителя другой национальности 
или даже другой расы? К сожалению, 

не всегда. Лет двадцать назад, я задал 
вопрос одной синцзянской калмычке, 
вышедшей замуж за уйгура: чем был 
вызван её выбор? Ответ был типичный, 
мол, калмыцкие мужчины, не помогают 
своим женам по дому, пьют водку, бьют 
своих жён. Этих пороков якобы лишены 
уйгурские мужчины – мусульмане. От-
вет, как видим, из разряда «лишь бы че-
ловек был хороший». Признаюсь, ответ 
меня, заставил призадуматься: с какого 
момента начинается распад этническо-
го самосознания, в основе которого ле-
жит «эгоистичный ген» женской особи? 
Увы, приходится признать, что инстинкт 
самосохранения этноса спрятан в ЖЕН-
ЩИНЕ. Если она согласна отдать свои 
гены в «чужой» генофонд, то это первый 
шаг к этнической деградации. 

ОПАСНОСТЬ 
СМЕШАННЫХ БРАКОВ

Интересно, а как обстоят дела по дру-
гим этносам?

Если верить данным ведущего на-
учного сотрудника Института общей 
генетики РАН Ольги Курбатовой, за по-

следние годы количество браков русских 
женщин с кавказцами в Москве выросло 
в разы (по одним подсчетам, в четыре 
раза, по другим - в десять). В середине 
90-х годов доля межэтнических браков 
в столице составляла 22 процента. Тако-
вы результаты анализа данных москов-
ских загсов, который провели генетики. 
Теперь же можно предположить, что в 
Москве к межнациональным относится 
каждый четвертый брак. Межнациональ-
ные браки в Москве русские женщины 
заключают в два раза чаще, чем русские 
мужчины, сообщает статистика. Изменя-
ется и национальный состав в таких ти-
пах брака. В советскую эпоху на первом 
месте традиционно, в соответствии с эт-
ническим составом страны, был брак по 
модели «русская - украинец», далее шли 
«русская - «еврей», «русская - белорус», 
«русская - армянин», «русская - тата-
рин». Сейчас же доля русско-украинских 

браков уменьшилась вполовину, с ними 
практически сравнялись союзы между 
русскими женщинами и мужчинами-
армянами. Русско-еврейских браков ста-
ло гораздо меньше, зато в рост пошли 
браки с грузинами и азербайджанцами 
(соответственно в 4 и 7 раз), а также с 
другими народами Кавказа (рост более 
чем в 10 раз). К этим народам можно от-
нести дагестанцев, чеченцев, ингушей и 
других. 

 По мнению учёных-генетиков, при 
нынешней динамике, если считать от 
конца XIX века, исходный генофонд рус-
ских москвичей на 70 процентов будет 
заменен за счет притока генов из других 
регионов примерно за 10 поколений. Че-
тыре из них уже прошло, ученые за одно 
поколение берут 25 лет. Таким образом, 
через 150 лет русские Москвы будут 
весьма сильно отличаться от русских из 
провинции.

 Профессор Московской духовной 
академии (МДА) диакон Андрей Кураев 
выразил обеспокоенность по поводу рас-
пространения в России межнациональ-
ных браков. 

«На самом деле межнациональные 
браки — это форма геноцида русского 
народа! Когда наши женщины выхо-
дят замуж за кавказцев, они обогащают 
своими генами другие народы. А рус-
ская нация слабеет!» – приводит портал 
«Интерфакс-религия» мнение право-
славного миссионера, высказанное им в 
интервью «Комсомольской правде». 

По его словам, в семье русской жен-
щины и дагестанца дети «будут дагестан-
цами и, более того, мусульманами». 

Известный богослов напомнил при 
этом, что, в частности, власти Израиля 
ведут официальную государственную 
политику против браков евреев и мусуль-
ман — специальное министерство ведет 
статистику межнациональных браков, и 
публикуемые данные «часто вызывают 
негодование в обществе». 

«А в России, к сожалению, даже сама 
проблема межнациональных браков не 
признается», — выразил сожаление про-
фессор МДА.

Заведующий кафедрой педиатрии 
Московской медицинской академии им. 
И.М. Сеченова доктор медицинских 
наук, профессор O.K. Ботвиньев объяс-
няет этот феномен тем, что «в смешан-
ных браках устоявшийся комплекс генов 
разрушается, а новый комплекс оказы-
вается биологически слабее — ведь он 
не прошел тысячелетнюю обкатку. В 
результате растут заболеваемость, дет-
ская смертность, уменьшается продол-
жительность жизни. Причем чем больше 
различий между расами, чем дальше на-
ходятся друг от друга их исторические 
территории, тем большие осложнения 
принесут браки между их представите-
лями. А потому наиболее благоприятны 
браки, в которых муж и жена принадле-
жат близкородственным народам, но т.к. 
русский народ достаточно многочислен 
и генетически разнообразен, браки меж-
ду русскими людьми, без сомнений, при-
несут куда больше пользы, чем с генети-
чески отдаленными национальностями. 
Надо отметить, что кавказские народы 
никогда близкородственными к русскому 
не являлись».

Выходит, что «калмыцкие» гены, 
уходя в другой «генофонд», также спо-
собствуют его «разрушению». И если, 
авторитетный в России и за её пределами 
богослов Кураев, считает, что межнацио-
нальные браки - это форма геноцида рус-
ского народа, коих в России 150 миллио-
нов, то, что говорить о бедных калмыках, 
численность которых менее 150 тысяч 
человек! У нас же в Калмыкии начиная 
с 1997 года, т.е. с отменой в паспорте 
графы «национальность» вообще нет ни-
какой статистики по межнациональным 
бракам. Чтобы восполнить этот пробел, 
в 2005 году мне пришлось провести соб-
ственное исследование. Своим знакомым 
незамужним женщинам - калмычкам я 
задавал вопрос, смогут ли они выйти за-
муж за мужчину другой расы или дру-
гой национальности и вероисповедания, 
если «человек будет хороший»? В вось-
ми случаях из десяти мои соплеменницы 
ответили «да».

Эрдни МИХАЛИНОВ
Продолжение следует.
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ТАКСИ «КУРЬЕР»: УСЛУГА «ТРЕЗВЫЙ ВОДИТЕЛЬ». Т. 2-64-00, 2-15-15, 2-15-16

Валерий ПРОКОПЕНКО

ЗЕЛЕНАЯ ЗОНА 
– «ЛЕГКИЕ» ГОРОДА

Зеленую зону, окружавшую Элисту 
плотным изумрудным кольцом по праву на-
зывали «легкими» города. Благодаря ей, и в 
холод воздух в городе был мягким и чистым, 
а ветры не так злы, как в голой степи. Слу-
жила она заслоном и пескам, гонимым вос-
точными ветрами, и, кроме того, поглощала 
вредные выбросы промышленных регионов 
– в частности, Астраханского (точнее Акса-
райского) газоконденсатного комплекса. Во 
многом именно благодаря зеленой пригород-
ной зоне, элистинцы уже почти забыли о пес-
чаных бурях, которые были еще 50 лет тому 
назад частым явлением.

Именно благодаря пригородным лесам и 
плантациям смородины золотистой, шипов-
ника (дикой розы) и тутовника (шелковицы), 
посаженных в 60-70-е годы ХХ века элистин-
скими лесоводами, наш город по количеству 
лесонасаждений на душу населения в разы 
превзошел Волгоград и Астрахань.

По словам экс-директора «Калмтуриста» 
Алексея Скакунова» в 70—80-е годы соби-
рать смородину под Элисту приезжало до 
шести тысяч соседей–астраханцев. А, как 
сказал бывший руководитель Государствен-
ной лесной службы РК Виктор Иванников, 
приезжавшие к нам американцы, иранцы и 
китайцы, в чьих странах есть аналогичные 
полупустынные регионы, были поражены 
масштабом работ лесоводов по созданию 
лесных насаждений, закреплению песков. 
«Калмыкия обогнала Америку и весь мир на 
50 лет!», - не скрывая восхищения, говорили 
они.

Отличное состояние пригородного леса – 
это и хорошее состояние здоровья горожан. 
Средняя продолжительность жизни элистин-
цев 30-40 лет назад была выше, чем сейчас. 
Лес гибнет – население болеет. К сожалению, 
о зеленом кольце, прославившем Элисту на 
весь мир, можно говорить в прошедшем вре-
мени, потому как зеленая зона вокруг нее 
площадью 4007 га в последние 10-15 лет 
почти полностью погибла. Почти не стало 
и плантаций смородины (кстати, первые их 
лесопосадки были посажены под Элистой 
50 лет назад), тутовника, алычи и шиповни-
ка, которые раньше были в изобилии вокруг 
города и бесплатно кормили людей ценными 
витаминами.

Единственная отрада: еще сохранился 
уникальный памятник природы – сосновый 
бор на площади 40 га, посаженный по ини-
циативе Басана Бадьминовича Городовикова 
за поселком Аршан. Но и он находится на 
грани гибели без должного финансирования, 
ухода и охраны.

ЗЕЛЕНОЕ КОЛЬЦО 
СТАЛО «ОГНЕННЫМ»

Двадцать лет назад Элиста почти что 
лишилась «зеленого» кольца в своих окрест-
ностях. И произошло это в результате объ-
ективных и субъективных причин. К первым 
относятся чрезмерно засушливые и знойные 
годы, а также бесснежные зимы конца 90-х. 
В значительной степени виновен и «чело-
веческий фактор», так как на основании ст. 
10 бездумно принятого в 1997 году Лесного 
Кодекса РФ и постановления правительства 
РК от 13. 02.98 «зеленая» зона вокруг Эли-
сты была исключена из состава Гослесфонда 
и передана в ведение муниципалитета, что 
означало «перекрытие» денежного «кисло-
рода». Не стало хватать денег не только на 
новые лесопосадки, но даже на уборку су-
хостоя на площадях в тысячи гектаров. По 
свидетельствам пожарных служб Элисты, 
большинство лесных пожаров в пригородах 
происходит в сухих лесопосадках, так что в 
знойное лето зеленое кольцо превращается в 

огненное. 
Город, лишившись «зеленого» кольца, те-

перь оказался беззащитным перед знойными 
суховеями и пыльными бурями, что весьма 
негативно отражается на здоровье городско-
го населения.

Чтобы возродить, хотя бы частично, «зе-
леную» зону вокруг Элисты, городу нужна 
существенная финансовая помощь из респу-
бликанского и федерального бюджетов. Если 
учесть, что Калмыкия является зоной эко-
логического бедствия, то республика вправе 
рассчитывать на помощь из федерального 
бюджета.

КТО ЖЕ СПАСЕТ 
«ЗЕЛЕНОГО» ДРУГА?

Итак, почему же «зеленое» кольцо Эли-
сты никто не спасает, хотя все понимают ее 
большое значение для города? Обществен-
ность республики и лесоводы давно уже 
бьют тревогу в СМИ республики. Ведь лес-
ная зона, по сути, шаг за шагом уничтожает-
ся. Между тем, эту площадь в 4007 гектаров 
следовало бы поддерживать в хорошем со-
стоянии и постепенно расширять, восполняя 
дефицит городских «легких». После 1998 
года, когда постановлением правительства 
РК элистинские лесопосадки были переда-
ны мэрии, пригляд за ними фактически был 
утрачен. Нынешний Упрлесхоз Минприро-
ды РК неоднократно поднимал вопрос об их 
передаче в состав Гослесфонда, что позволи-
ло бы содержать их на федеральные деньги, 
ежегодно выделяемые субъектам РФ в виде 
субвенций. Но город этому противился. Ле-
соводы опасаются, что через несколько лет 
от «зеленого» ожерелья Элисты вообще ни-
чего не останется.

Вот такой порочный круг образовался 
– город не в состоянии содержать дорого-
стоящую «зеленую» зону вокруг Элисты, 
а передать ее обратно в Гослесфонд РФ не 
торопится. Да ему, видно, это и ни к чему, 
потому, что территория, на которой растут 
пригородные леса, уже двенадцать лет при-
надлежит городу.

Но юридическая передача пригород-
ных лесов в полном объеме в ведение мэ-
рии, по словам заслуженного лесовода РК, 
бывшего директора Элистинского лесхо-
за, а ныне директора Калмыцкой научно-
исследовательской лесоопытной станции 
РАСХН Александра Кладиева, до сих пор 
не состоялась в связи с незавершенностью 
нормативно-правовой базы и отсутствием 
федерального закона «О городских лесах». В 
результате получается, что в 1998 году город-
ской мэрии передали в собственность только 
территорию, на которой расположены леса, а 

сами лесонасаждения юридически не пере-
даны, их на бумаге как бы не существует и 
они фактически бесхозны.

Возник опасный парадокс. Ситуация, 
противоречащая здравому смыслу. Что же 
делать, как выйти из порочного круга, в кото-
ром оказались городские леса?

За консультацией мы обратились в Уп-
рлесхоз Министерства охраны природных 
ресурсов, охраны окружающей среды и раз-
вития энергетики РК. Вот что сказала началь-
ник охраны и защиты леса Управления лес-
ного хозяйства Лидия Гучинова: «Это самый 
большой для нас, лесоводов, вопрос. Сколько 
труда, сколько средств было вложено в соз-
дание «зеленого» кольца Элисты. Зеленый … 
выполняет защитную функцию, санитарно-
гигиеническую, вбирая в себя угарные газы, 
взамен дает нам кислород... Кроме того, лес-
ные полосы, препятствуя ветровой эрозии, 
защищают город от песка».

Каждое дерево имеет лечебное, оздоро-
вительное значение, потому что любое дере-
во, растение, как живое существо, излучает 
либо положительную, либо отрицательную 
энергетику. Я, например, родилась в июле, 
мое дерево – вяз. Если я подойду к нему, поу-
хаживаю за ним, попрошу его что-то сделать 
для меня, дать мне силы, дерево действи-
тельно помогает. У каждого человека есть 
свое дерево. Но это, так сказать, лирическое 
отступление.

А если серьезно, то «зеленая» зона – плод 
многих поколений лесоводов. Мы не можем 
остаться в стороне, когда на наших глазах 
гибнут лесные полосы, созданные не благо-
даря, а вопреки почвенно-климатическим 
условиям. По визуальным наблюдениям со-
хранились еще частично тысячи гектаров 
зеленых насаждений из общей площади в 
4000 гектаров зеленых насаждений из об-
щей площади в 4000 гектаров, переданных 
Элистинскому муниципалитету, который на 
содержание лесов в пригородной зоне денег 
не выделяет. Что же делать в такой ситуа-
ции? Для начала надо провести инвентари-
зацию сохранившихся пригородных лесов, 
а затем провести там лесоустроительные ра-
боты – рубку сухостоя, мехуход за сохранив-
шимися зелеными культурами и т.д. На эти 
цели должны быть выделены деньги, прежде 
всего из городского бюджета, потому, что это 
городские леса.

С другой стороны, калмыцких лесоводов 
беспокоит тот факт, что до сих пор так и не 
решен полностью вопрос о придании офи-
циального статуса городским лесам и пере-
даче их в ведение муниципалитета. До боли 
в сердце жаль видеть гибель элистинских 
лесов, которые мы сажали на протяжении 

многих десятилетий, и поэтому калмыцкие 
лесоводы готовы по минимальным расцен-
кам произвести инвентаризацию, совместно 
с работниками зеленых служб мэрии, сохра-
нившихся еще лесопосадок и осуществлять 
уход за ними при условии финансирования 
этих работ из городского и республиканского 
бюджетов. Пусть городские и республикан-
ские чиновники подумают о здоровье горо-
жан и решат этот вопрос положительно».

А начальник отдела контроля и надзора 
Управления лесного хозяйства Минприроды 
РК Татьяна Черныховская рассказала о по-
следних новшествах в лесном законодатель-
стве.

- К сведению городских властей, новый 
Лесной Кодекс РФ от 2007 года уже позволя-
ет содержать городские леса на территории 
населенных пунктов и четко разграничивает 
собственников леса, - сказала она. - Согласно 
ст. 98 существует муниципальный контроль 
за городскими лесами. К слову сказать, у 
наших соседей уже состоялось полностью 
юридическое оформление лесных участков 
в муниципальную собственность. Пора бы и 
в Элисте решить в самое ближайшее время 
этот вопрос и заложить в городской бюджет 
деньги на инвентаризацию, межевание и 
лесоустроительные работы по зеленой зоне 
вокруг Элисты. Хорошо, если бы эти деньги 
были заложены в республиканском бюдже-
те».

По существу проблемы министр природ-
ных ресурсов, охраны окружающей среды 
и развития энергетики РК Санджи Убушиев 
сообщил следующее: «Судя по опыту других 
субъектов РФ, местными властями была про-
ведена экспертиза городских лесов, разрабо-
таны необходимая документация, техниче-
ский регламент, лесные участки поставлены 
на кадастровый учет. Наконец создана струк-
тура, осуществляющая постоянный уход за 
лесами. В нашей республике ни один муни-
ципалитет не выполнил ничего из вышеука-
занного. Минприроды РК неоднократно об-
ращалось в мэрию Элисты с предложением 
о передаче бывшей зеленой зоны в Гослес-
фонд. Вопрос до настоящего времени остает-
ся открытым. В связи с разработкой Генпла-
на развития столицы министерство вносило 
также предложение о готовности принять 
сохранившиеся лесные насаждения в состав 
государственных лесных земель и уже про-
вело переговоры с Федеральным агентством 
лесного хозяйства РФ о соответствующем 
финансировании из федерального бюджета. 
Надеемся, что после публикации вопрос о 
передаче в Гослесфонд РФ пригородных лес-
ных насаждений будет решен положительно.

(окончание следует)

ПУСТЫНЯ У ПОРОГА ЭЛИСТЫ
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Качественный ремонт  стиральных машин-автоматов. 
Вызов мастера. Гарантия.

 3-38-13, 8-961-545-44-46, 8-927-283-80-27

Срочный ремонт холодильников «Атлант», «Стинол», 
«Норд» и других у вас дома. Вызов мастера. Гарантия.

 3-38-13, 8-906-176-19-13

Качественный ремонт микроволновок, холодильников. 
Вызов мастера. Гарантия.

 8-917-680-86-00

Продаю паркет (бук, новый, 
1 кв/м - 700 руб.). 

 8-927-593-8027

Продаю п/особняк в центре  (ул. Пушкина, 
ост. «Автошкола») 55 кв. м. под офис. 

 2-25-41

ПРОДАЮ

Зем. уч. 1 Га в черте города. 
 2-66-33

СНИМУ

2 комн. кв. центр. 3 эт. 
 8-927-590-27-98 Квартиру, кухню, част. дом. 

 8-961-398-7332

Квартиру в хор. сост. оплата высокая. 
 2-66-33

СДАЮ

Квартиру и кухни. 
 2-66-33

Семья снимет квартиру, кухню, ч/дом  
Порядок, чистоту и своевременную оплату     
гарантирует. 

 2-66-33 

3-х комн. кв. ул. Городовикова. 4 эт. 
1 млн. 650 тыс. 

 2-66-33, 
8-9613987332

РАЗНОЕ3-комнатную квартиру 
(4-й микр., 1-й эт.), стеклопакет, 
бронированная дверь, 
счетчики: тепловой, водяной. 
Домофон, телефон, пластиковые трубы. 
Цена – 1 млн. 600 тыс. руб.

 8-961-543-17-64

УСЛУГИ

Ремонт стиральных машин-автоматов
 холодильников, 
микроволновых печей.  

 8-961-541-22-77  

Требуется продавец-консультант в магазин 
женской одежды и обуви. Требования: возраст  25-
35 лет законченное образование, проживание 
в городе, опыт приветствуется. 
Можно с ребенком.

 3-43-55, 8-961-547-39-34

Мелкий ремонт дома (замена, 
перенос розеток, люстр, багет, 
смесителей). Электромонтаж. 
Линолиум. 

 2-55-12, 8-927-590-46-91

Системный блок «Атлон» (Игры, фильмы, 
музыка) 4 тыс. 

 2-66-33

Отдых на Черное море (г. Геленджик), проезд на 
комфортабельном автобусе "Мерседес". На 27 июня. 

 8-905-400-66-12

Продаю 3-х к/кв 6- микр., д. 1, 4 эт. сан/уз. раздельный, 
балкон, лоджия. 

 8-905-400-66-12, 8-927-283-78-27

Требуется продавец в магазин продкуты.
  8-927-283-78-27

Аб. 378. Калмычка 30 лет 158/53 При-
ятной внешности, порядочная, скромная 
работает юристом. Живет с родителями. 
Замужем не была, детей нет. Домашняя, 
не любит шумных компаний, не курит. По-
знакомится с серьезным калмыком до 40 
лет. Добрым и не пьющим.

Аб. 377. Калмычка 41 год 165/60.  Ра-
ботает бухгалтером в гос. организации,  
материально обеспечена, без детей, не 
красавица, но с чистым и добрым сердцем. 
Хозяйственная, добрая, не курящая. Хочет 
создать семью, родить ребенка с калмыком 
до 50 лет. Работающим и не пьющим.

Аб. 363  Калмычка 28 лет 170/56 с в/о,  
работает бухгалтером в райцентре респу-
блики. Умная интересная с живым харак-
тером. Стройная, симпатичная, без в/п. 
Неплохо зарабатывает, есть свой дом хо-
зяйство. Познакомится с калмыком до 38 
лет добрым, интересным, самостоятель-
ным и желательно из сельской местности. 

Аб. 316 Красивая русская девушка 31 
год 172/63 разведена, проживает с доче-
рью 5 лет и мамой в собственной кварти-
ре. Воспитанная, самостоятельная, добрая 
без в/п  любит и умеет готовить. Познако-
мится с русским мужчиной до 40 лет до-
брым и не пьющим.

Аб. 172. Калмычка 37 лет 165/59 с в/о 
работает экономистом в бюджетной орга-
низации. Стройная, привлекательная ма-
териально обеспеченная, проживает одна 
в собственной квартире. Хорошего вос-
питания, скромная, порядочная избегает 
шумных компаний, ресторанов, баров и т 
п. Хотела бы познакомиться с калмыком 
до 45 лет для серьезных отношений не 
пьющим работающим и желательно с в/о.

Аб. 379. Калмычка 30 лет 157/55 с в/о,  

работает юристом. Замужем не была, де-
тей нет. В Элисте проживает с родителями 
в частном доме. Хозяйственная, трудолю-
бивая, скромная немного стеснительная. 
Много читает и вечера чаще проводит с 
подругами. Мечтает познакомиться с кал-
мыком до 40 лет умным серьезным и не 
пьющим.

Аб. 469. Калмычка 38 лет 168/62 с в/о, 
без детей, живет и работает в Москве. 
Юрист. Симпатичная, стройная, поря-
дочная. Познакомится с интеллегентным 
калмыком до 45 лет. Умным порядочным 
и без в/п.

Аб. 354. Калмык 36 лет 176/75. Же-
нат не был, детей нет. Живет и работает 
в районе. Имеет фермерское хозяйство. 
Порядочный, безхитростный, приятный 
в общении, есть свое жилье и в Элисте. 
Познакомится с калмычкой до 33 лет без 
детей согласной на переезд.

Аб. 108. Русский мужчина 51 год 
178/75  разведен, проживает  в ч/доме за-
нимается торговлей, есть небольшой мага-
зин. Умный, внимательный, рассудитель-
ный уверенный в себе. Вредных привычек 
в меру. Познакомится с русской женщиной 
до 45 лет доброй и простой по характеру. 
Желательно не склонной к полноте.

 Аб. 181. Калмык 42 года 170/76 с в/о. 
Разведен, детей нет. В свободное время 
занимается спортом, много читает. Поря-
дочный добрый, имеет свой небольшой 
бизнес, Есть своя квартира. Познакомится 
для создания семьи с калмычкой от 30 до 
35 лет, умной доброй и простой по харак-
теру.

Аб. 304. Русский мужчина 46 лет 
170/72  работает строителем. Практически 
не пьющий, трудолюбивый, серьезный, 

порядочный. После развода все оставил 
бывшей семье и в данный момент про-
живает у родственников. Простой по ха-
рактеру, добрый познакомится с русской 
женщиной до 45 лет доброй и желательно 
имеющей свое жилье.

Аб. 302. Калмык 38 лет 163/65 с в/о ра-
ботает юристом. Женат не был, детей нет. 
Скромный, спокойный, не конфликтный, 
без жилищных проблем, заработок ста-
бильный и достаточно высокий. Будет рад 
познакомится с калмычкой до 35 лет без 
детей и не курящей. 

Аб. 295. Калмык 31 год 170/74 с в/о 
работает менеджером, женат не был, про-
живает с родителями.. Без особых матери-
альных проблем. В свободное время зани-

мается спортом и много читает. Добрый, 
порядочный, серьезный. Познакомится 
для создания семьи с калмычкой до 30 лет. 
Доброй и не курящей.

Аб. 190. Русский парень 32 года 168/65 
Приятный внешне и в общении. Женат не 
был. Работает и заочно учится в КГУ. Се-
рьезный, самостоятельный,  к спиртному 
равнодушен. Проживает один в собствен-
ной квартире. Познакомится для серьез-
ных отношений с русской девушкой до 30 
лет, не полной и без детей.

Наш адрес: гостиница «Элиста» 1 
корп.,  бывшая гостиница «Россия»,  комн. 
204. Тел. 2-66-33.  

ДАВАЙТЕ ПОЗНАКОМИМСЯ!




